

“ plus heureuse des contradictions, leur système religieux se trouve à la fois, et le plus évidemment faux, et le plus évidemment près de la vérité*.”

Dans ses *Considérations*, il dit en parlant de l'Eglise d'Angleterre : “ Si jamais les chrétiens se rapprochent, comme tout les y invite, il semble que la motion doit partir de l'Eglise d'Angleterre. Le presbytérianisme fut une œuvre française, et, par conséquent, une œuvre exagérée. Nous sommes trop éloignés d'un culte trop peu substantiel ; il n'y a pas moyen de nous entendre ; mais l'Eglise anglicane, qui nous touche d'une main, touche de l'autre ce que nous ne pouvons toucher ; et quoique, sous un certain point de vue, elle soit en butte aux coups des deux partis, et qu'elle présente le spectacle un peu ridicule d'un révolté qui prêche l'obéissance, cependant elle est très-précieuse sous d'autres aspects, et peut être considérée comme un de ces intermédiaires chimiques, capables de rapprocher des éléments inassociables de leur nature †.”

Enfin, de nos jours, le cardinal Wiseman, si admirablement placé pour apprécier la situation, exprimait, il y a peu d'années, l'opinion que l'état des choses permettait d'espérer, plus qu'à aucune autre époque, que l'on amènerait à bien la réunion de l'Angleterre à l'Eglise catholique. Et cette opinion il l'a développée, pesée, examinée dans un travail remarquable que nous avons reproduit en entier.

Voilà, certes, des témoignages bien dignes de considération, et cependant on les avait presque oubliés. Lorsque, en 1841, nous avons, pour la première fois, appelé l'attention de la France catholique sur les tendances qui, dès cette époque, permettaient d'entrevoir la réalisation de ces espérances, dans un volume sur le *Mouvement religieux en Angleterre*, où nous exposions les *Progrès du catholicisme* et le *Retour à l'unité de l'Eglise anglicane*, ce titre parut une témérité. Les faits l'ont cependant justifié, et, peu de mois après cette publication, notre épiscopat demandait au ciel d'une voix unanime de hâter, dans sa miséricorde, l'heure où ce grand événement doit s'accomplir.

Le volume que nous publions aujourd'hui trace l'histoire des progrès sensibles et remarquables de ce retour, dans ces dernières années surtout. Il expose et constate les divers incidents qui se rattachent à ce mouvement que rien n'arrête, et il précise le point où ce travail de rénovation en est arrivé aujourd'hui. Le lecteur poursuivra cette étude à la lueur de clartés d'autant plus vives que nous nous appuyons sur des témoignages d'une autorité plus grande. Tout en exposant les

* *Du Pape*, Conclusion, IV.

† *Considérations sur la France*, c. II.